

NOTAS DE LA SEMANA CRONICA AGRARIA

Los ganaderos turolenses tienen mucho que aprender de los gallegos

Lo más importante para nuestros lectores en esta semana será lo que se refiere al problema ganadero que está en un período de intensa actividad.

Las visitas de carniceros de Madrid y Barcelona, el puesto en guardia a tratantes, abastecedores y agentes. Todos los intermediarios han formado el frente porque saben que su misión está próxima a terminarse y agotan los últimos cartuchos con las esperanzas del éxito. Fian ellos en nuestros labradores conocen su desconfianza y saben que no será tarea fácil el organizarlos cooperativamente.

Para lograr estos fines, siempre bastardos, se valen de distintas armas. Los tratantes atacan a los sindicatos y federaciones; los abastecedores lo hacen a los carniceros. Unos y otros van de rechazo contra los elementos correspondientes en las plazas de destino y origen, porque al saber que están de acuerdo carniceros y federaciones, atacar a los primeros es hacerlo a los segundos, y el empujar a éstos es para que también caigan aquellos.

Allá va un ejemplo: Los resultados de a brillante campaña iniciada por la Federación Católica Agraria coruñesa, no han podido ser más elocuentes. Ella vaticinó que conseguiría antes de un mes una subida general del ganado en la mayoría de las ferias donde hubiese exportación de sindicatos. Antes ya exportaban en menos cantidad a través de dos entidades en la provincia; pero apenas se dejaba sentir su influencia en los precios. A la segunda remesa de la Federación empezaron a subir los precios en ferias. En las inmediaciones a Ferrol y Puente deume, en Cambre, la Adina y Carra; hasta en Senande. No tuvieron otro remedio los tratantes, sino se quedaban sin ganado y ante este temor dieron precios disparatados, inverosímiles.

Para justificar esta actitud, decían que había subido en Barcelona el ganado. Como sabrá el lector que esté al corriente de esta cuestión, no era cierto esa afirmación. Ahora sí que subirá, pero será también cuando la Federación envíe el ganado a los carniceros directamente. Ha conseguido, pues, la cooperación subir el ganado en el punto de origen y en el de destino.

En la economía de Galicia esto supone muchos cientos de miles de pesetas de ingreso. Baste saber algunos datos curiosos. En Senande—90 kilómetros aproximadamente—estaba el kilo en vivo a 170 y 80 céntimos! Desde hace quince días subió a 1'30. En Carral se pagaba a 90 céntimos y una peseta. Ahora está a 1'30 y 1'40 el kilo en vivo. En Ortigueira se anunció en la feria de San Claudio, el pomposo precio de 1'60 y 1'65 por un tratante de Lugo. Era la primera feria dominical que se celebraba, después de la supresión; estaba muy desanimada. No había tal precio; era un reclamo para despistar, pero los labradores no recibían ese precio y no solo no lo recibieron sino que además no pudieron vender, porque hubo pocas transacciones.

Como se ve, aumenta la venta cooperativa del ganado en proporciones muy dignas de tenerse en cuenta. Las noticias que se reciben de las plazas de consumo son también halagüeñas. Con ellas podrá el labrador desenvolverse un poco más holgadamente que hasta ahora y el día que tenga suficiente número de mataderos rurales, entonces podrá hacerlo mucho mejor.

Mientras, que se siga educando con todo ahinco en la venta cooperativa del ganado en vivo. Tendrá mucho ganado para cuando llegue el momento del matadero de su comarca y habrá evitado a la región una pérdida de varios millones de pesetas que de otro modo se hubiesen causado por la sed insaciable de toda clase de intermediarios.

Fian éstos, como decimos, en el individualismo del labrador para que sea él mismo el que rompa la cohesión de las filas de sus asociaciones. No somos de los optimistas inconscientes. Muchos aún continuarán siguiendo su antigua rutina, pero tenemos motivo para creer que de esta vez no será así. En una buena parte de Galicia, el labrador quedará organizado definitivamente y para ello cuidarán las entidades agrarias de hacer lo mismo que hacen hoy día los intermediarios. Pelearán con sus propias armas.

Establecerán estaciones de concentración del ganado, para seleccionarlo y distribuirlo al interior, escogiendo las plazas donde mejor paguen las reses de aquellos pesos; adquirirán camiones por cuenta propia para el transporte rápido a las estaciones de embarque; adelantarán parte del importe de las liquidaciones; harán los pagos definitivos en menos de la mitad del tiempo de ahora; establecerán el control en los mataderos a donde envíen ganado para fiscalizar las puestas. En una palabra, aminorarán los gastos en gran cantidad para entregar mejores liquidaciones.

Estos son los resultados probables de la cuestión ganadera en aquella provincia, que mucho interesa al labrador porque le pagará más pesetas por su ganado. Ahora bien, si no sucediesen como es de presumir y el labrador dejase abandonado su sindicato, el porvenir está bien claro para los labradores.

Los carniceros se entenderían directamente no con los abastecedores como hasta ahora por que interés decido en suprimirlos, sino con los tratantes. Antes teníamos aquí uno de los enemigos; en ese caso tendríamos uno de los dos juntos en una misma persona. Porque el tratante sería el árbitro en el punto de origen y en el destino. El que fijaría los precios sería únicamente él y todos esos trastornos que hoy se producen se verían aumentados y corregidos, haciéndose dueño el tratante de las ferias en mayor cuantía que lo es ahora.

Vean, pues, los labradores el camino que tienen que seguir de un lado la sindicación cooperativa ofreciéndole mejores precios, mayor regularidad, mayor garantía. Conteniendo al intermediario y empujándolo cuando pueda. Del otro lado el tratante di puesto a vengarse en la primer ocasión que se le depara haciéndose dueño y señor de ferias y mercados.

La provincia de Teruel, que tanta importancia ganadera tiene, puede aprender mucho de los gallegos en diversos aspectos de la sindicación y de cooperativismo para defensa de sus ganados y para acabar con los especuladores y los intermediarios, en bien de la economía provincial y de la vida de los turolenses.

FIDEGRARIUS.

LEA V. TERUEL

Madrid de luto

El telégrafo ya habrá llevado la noticia «El teatro de Novedades se ha incendiado; han perecido más de cincuenta espectadores, y hay cerca de cuatrocientos heridos.» Estas tristes nuevas habrán producido consternación en toda España y en tanto Madrid entero siente el dolor como si todos hubiéramos perdido a alguien, la alegría peculiar de esta tierra ha sufrido una eclipse, el corazón de España piensa consternado en el destino triste de aquellos que fueron a divertirse, no acertando a ver entre sus risas la sarcástica mirada de la muerte que auxiliada por el fuego segó inexorable la vida de muchos; triste dolor el de sus familiares, triste destino el de las víctimas.

La magnitud de la catástrofe vuelve a poner sobre el tapete las malas condiciones de algunos teatros; se volverá otra vez a hablar de ello, se dictarán disposiciones para evitar casos análogos, para que se tengan presentes en los teatros que se construyan, pero ¿y los antiguos? ¿no habrá forma de hacer que respondan a las necesidades actuales? Las autoridades tienen la palabra.

En tanto, dediquemos un recuerdo a las víctimas para pensar también en otras que aún viviendo sufrirán por largos años el triste recuerdo de la muerte de sus padres; algunas quedarán sin lo más elemental; esperemos que la sociedad les dé los medios para hacerse hombres, ya que les faltarán las caricias de los suyos.

JOAQUÍN LACAMBRA.
Madrid, septiembre, 1928.

GARAGE ARAGON
AUTOS DE ALQUILER
A 0'40 EL KILOMETRO
Grandes repuestos de
Citroens - Fords - Chevrolet
Descuentos especiales
INFANTA ISABEL, 5

Colegio de segunda Enseñanza

— DE —
San Antonio de Padua

Dirigido por PP. FRANCISCANOS—Teruel

Se dan clases de ingreso y Bachillerato elemental. Competente profesorado. Amplios e higiénicos locales. Calefacción. PENSION TOTAL: 650 PESETAS.

Se admiten además medio pensionistas y externos con precios módicos

Pídanse informes al R. P. Rector

ORIHUELA DEL TREMEDAL MUSEO DE FORJA

Luce el sol de los últimos días estivales. La mañana es agradable y bella, envuelta en la luz diamantina.

El paisaje de Bronchales a Orihuela es desolador. Apenas si algún pino raquíutico se alza pesoso sobre lo que fueron espléndidos pinares y que el hombre transformó, equivocado, en calcinados barbechos. Sólo a lo lejos como una promesa placentera, las montañas enseñan el cobijo de sus pinos exuberantes.

El auto veloz va absorbiendo la cinta polvorienta de la carretera.

No muy lejos de Orihuela los restos de una antigua edificación tiene la nota sentimental de una añoranza. ¿Qué vestigios son éstos?, le pregunto a mi acompañante que me contesta decidido: Son restos de los altos hornos que en tiempo hubo aquí.

Al verme sonreír incrédulo, él continúa persuasivo: Ese inmenso montículo que en sus socavaciones aparece negruzco es la escoria de una inmensa fragua. Allá por el siglo XVII la industria de forja estaba aquí en su esplendor. De Sierra Menera se traía aquí el mineral cargado en borricos. Es Orihuela, desviado, producía el salto de agua que movía constantemente el pesado martinete. Después los artifices forjaban meritorios trabajos de los que verás importantes muestras en Orihuela y que se extendieron por toda la comarca.

Quedé pensativo. Mi vista no se apartaba de aquellas ruinas enigmáticas cuyo esplendor se perdía en el tiempo como un ensueño desvanecido.

Estábamos cerca del pueblo. El paisaje se tornaba risueño, un riachuelo cantarín, el verdor de los pequeños huertecitos, al fondo las casitas de fachadas blancas, y arriba, como sostenidas por la fe del pueblo, la iglesia alzando su silueta mística hacia el infinito azul.

El pueblo de Orihuela, dentro del tipo de pueblo, tiene un carácter señorial. Los amplios portales con escudo nobiliario sobre la clave del arco, y la equili-

brada distribución de huecos sobre macizos le dan una prestancia de serena majestuosidad. Mientras los estrechos y empinados callejones tienen el misterioso encanto medieval.

Al descender por una tortuosa calleja mi compañero me detiene ante un derruido portalón.

Admira este picaporte y este llamador — dice acercándose a la puerta claveada — e irás comprendiendo el esplendor de nuestra forja.

En efecto, el llamador y el picaporte, de hierro calado y forjado son una filigrana de renacimiento.

Después de admirar por unos momentos la bella obra seguimos nuestro camino mientras dice mi cicerone: No pierdas detalle: la más humilde reja, la más humilde puerta tendrá algo que te interese. Y así es efecto: más la rapidez de la visita no permite detenerse por mucho tiempo ante estas maravillas de la forja, y la mirada no puede acudir a todos los puntos donde el tono oscuro del hierro destaca la filigrana de sus sobre el fondo pintarrajeado.

Bajamos un mal empedrado callejón y al llegar a una amplia calle mi guía dice: Prepárate para admirar cosas bellas—y me muestra la casa de Espinosa y la antigua del barón de Escriche, donde se admiran hermosísimas rejas, el más bello vestigio de aquellos ignotos forjadores que en ellas parece vertieron toda la galanura de su arte en una ornamentación exuberante, mas no recargada.

Contemplé absorto esas obras artísticas meditando sobre las circunstancias y época en que fueron hechas, pero mi amigo comprendió mis pensamientos retrospectivos me sacó del ensimamiento para contarme algunos curiosos casos de emigración de estas bellas obras, la mayoría de las veces adquiridas por cantidades irrisorias.

—En casa de los Liñán había unas puertas interiores soberbias; eran de forja y doradas a fuego, no he visto cosa igual. ¡Y también se las llevaron! Si tuviéramos un museo provincial, amigo Randagio, donde se recogiesen estas obras y otras de artes distintos que poco a poco se van perdiendo...

¡Un museo, con qué poco estaba hecho, pero!...

Un bocinazo del auto nos anuncia la hora de partir.

Poco a poco el pueblo se va quedando atrás reclinado en el regazo de la montaña, y las brisas acariciadoras vienen más cargadas de esencias campestres.

RANDAGIO.

Orihuela del Tremedal, septiembre 1928.

La catástrofe de Madrid

Los muertos son 70

Cadáveres identificados

En el Depósito judicial han sido identificados los cadáveres de Emilio Sestao García, soltero; Cecilio del Moral, de treinta y un años; Ramón Fernández Pérez, panadero; Luis Asensio Hernández, de treinta y nueve años; Manuel Simón Campos, de cincuenta años; Isidro Orgaz Castán, guardia de Seguridad; Rosarion Chacón Mingoya, de veintisiete años; Bonifacio Peña González, de veintiséis años; Fernando Allí Martín, de veintiocho años; Raimundo González Blas, de diez y ocho años; María Hernández Blas, de treinta años; Sagrario Rodríguez de la Guerra, de veinte años; Angel Castañeira Alvarez, de diez y ocho años; Eugenio Aceudo Zamora, de diez y nueve años; Luis Cabaneras Serrano, de veinte años; Antonio Sánchez Díaz, de cuarenta y cinco años; José María Moreno Martínez, de cincuenta y tres años; Julián Mujeriego, de treinta y dos años; León Medina Pascual, de quince años; Antonio Guerrero Jaliana, treinta y dos años, Amelia González, esposa del anterior; Antonio Guerrero González, cinco años, hijo de los anteriores; María Peral Martos, de treinta años; Elena Peral Martos, de cuarenta y siete años, hermana de la anterior; Luisa Carreño Peral, de diez años; todos vecinos de Madrid.

Lo que cuenta un testigo del horrible siniestro

El industrial señor Vilá interrogado por los periodistas, ha dicho que cuando al ver las llamas en el escenario, el público se sintió poseído del pánico, los músicos siguieron tocando, lo que contribuyó a que se serenase, pero luego, al ver que las chispas iban en aumento abrió como medida de precaución la puerta del palco que ocupaba para tener acceso más franco en el momento que lo juzgara oportuno, y salió acompañado de sus deudos con relativa tranquilidad cuando vió el espectáculo imponente del escenario, ya pastoso de las llamas, lo que no dejaba duda de que la catástrofe era inevitable.

Al mismo tiempo que el señor Vilá y su familia, salieron buscando el acceso a la calle unas quince o veinte personas de las que ocupaban las butacas. Todos fueron a coincidir a un pasillo en el que había una pequeña puerta, que, según cree el señor Vilá, se abría hacia la calle de las Veas. La puerta era de las de cierre metálico, atravesado por una barra de hierro. Unos cuantos hombres, desarrollando la inverosímil fuerza que da el instinto de conservación, consiguieron romper la férrea barra, y luego lograron levantar algo el cierre metálico, hasta dejar el paso suficiente a los cuerpos encorvados en un supremo esfuerzo. Así el señor Vilá, la personas de su familia y los otros espectadores que se dirigieron a aquel lugar pudieron llegar a la calle.

Don José Vilá trasladó a su domicilio sin haber sufrido más que la pérdida de un gabancito de su niña. Según el señor Vilá el teatro no estaba lleno, ni mucho menos. En butacas había una media entrada. De los palcos había seis o siete ocupados.

El Gobierno socorrerá a las familias pobres que hayan tenido víctimas

En el Gabinete de Prensa se ha facilitado la siguiente nota:

«Enterado hoy Su Majestad el Rey, a su llegada a Londres, del incendio del teatro Novedades, ha teleografiado pidiendo con gran interés detalles de la familia Real».

El Gobierno tomará el acuerdo de socorrer a las familias pobres que hayan tenido víctimas. El Consejo se reunirá el 25.

Rasgos plausibles

Un acomodador del teatro Novedades,

que se llama Celedonio y que está empujado además en la Sección de Intervención del Ministerio de la Guerra, y que permaneció en el local hasta los últimos momentos. Según nos dice el señor Burriel, acudió al salvamento de muchas personas, contribuyendo a normalizar la salida a la calle desde el patio de butacas.

También se ha presentado al empresario señor Burriel, un muchacho, que es «botones» y limpiabotas, conocido por el nombre de «el Alandi», que le hizo entrega de 1.700 pesetas, que dijo haberle dado en los momentos de angustia, el taquillero Eutimio Garrote.

Asimismo han sido hallados los escombros un pendiente valorado en 8.000 pesetas que se supone pertenece a la señora de un ex concejal apellidado Domingo y un portamonedas con 170 pesetas.

Pésame

Varios embajadores y ministros extranjeros han enviado su pésame al Gobierno.

También el presidente de la República, Mr. Doumergue, ha teleografiado a don Alfonso expresándose su pésame por la catástrofe de Madrid.

Ofrecimientos

Varios empresarios han ofrecido sus coliseos para celebrar funciones benéficas.

También la Sociedad de Autores ha ofrecido su desinteresado concurso.

El gobernador estuvo en el teatro de Novedades, y manifestó que había dispuesto que los menores de 12 años sean acogidos por la Junta de Protección a la Infancia, y los mayores los recoja La Matritense de Caridad.

El Ayuntamiento suspendió ayer mañana la sesión en señal del duelo después de un discurso del alcalde.

Escenas intensamente patéticas

María Andreu pasó toda la noche buscando a un hijo suyo.

Acudió ayer mañana al Depósito judicial, y se le antojó que el cadáver de un niño era el de su hijo.

Hubo una escena patética.

Al cruzar luego la plaza del Dr. Mateu, junto al Depósito de cadáveres, se vió de manos a boca con su viviente hijo y se desbordó la alegría materna.

Nota oficiosa

El jefe del Gabinete de información y censura de Prensa ha comunicado a este Gobierno civil, para su publicación, lo siguiente:

«SS. MM. las Reinas doña Victoria Eugenia y doña Cristina y S. A. R. la infanta doña Isabel han dirigido telegramas de sentidísimo pésame al jefe del Gobierno para que lo transmita a las familias que han tenido víctimas en el incendio del teatro de Novedades.

S. M. el Rey ha teleografiado repetidamente reclamando noticias y enviando testimonios de pésame. Ha conferenciado telefónicamente desde Londres con el jefe del Gobierno a quien ha comunicado su resolución de decir mañana una misa en la iglesia española a la que asistirán la Colonia, Embajada, Consulado, Cámaras de Comercio y Comisión Naval.

Si se abre suscripción pública la encabezará S. M. el Rey que en todo caso socorrerá a las familias pobres.»

Razón: en esta ADMINISTRACION SE OFRECE colocación para aprendiz o aprendiz muy adelantado en comercio de Ultramarinos.

Ruego a la Prensa

El Ministerio de la Gobernación ha dirigido un telegrama a los gobernadores de provincias manifestando es rueguen a la Prensa que en evitación de que se extravié a la opinión pública se ajusten en sus informaciones a la verdad de los hechos, pues en el suceso lamentable del incendio del teatro de Novedades, se han exagerado de tal forma que precisa rectificar algunos, tales como el número de víctimas que son muertos 70 y heridos y contusionados próximamente unos 200.

Notas de Barcelona

Barcelona.—Ayer, con motivo de la festividad de Nuestra Señora de la Merced, patrona de esta ciudad, el cierre fué completo y no hubo oficinas en ningún centro oficial.

Por la mañana, con asistencia de las autoridades, se celebraron en la iglesia de la Merced solemnes actos religiosos.

En el Ayuntamiento se inauguró la nueva escalera de honor, que se ha construido en el Palacio municipal.

Por la tarde se celebró la anunciada corrida de toros. Marcial Lalanda, Torres y Barrera dieron a la afición una buena tarde. Las ovaciones no cesaron y Marcial cortó una oreja.

La animación sigue siendo extraordinaria y las fiestas se deslizan dentro del mayor orden y alegría.

El alcalde ha recibido un telegrama del jefe del Gobierno saludando a todos los barceloneses con motivo de la festividad del día, al que ha contestado el alcalde con otro dándole las más expresivas gracias.

En el Hospital Clínico falleció, después de haber sido curado en el dispensario de la calle del Rosal, un hombre que fué recogido herido en la vía pública.

Ignórase lo ocurrido ya que el interfecto no pudo declarar ni ha sido identificado.

Mañana, miércoles, se celebrará la corrida suspendida el pasado domingo. Valencia II, Márquez y Torres participarán reses de Coquilla.

Y el domingo actuarán Pastor, Tato de Mejico y Chalveta.



LA NUEVA LAMPARA

Ostar
ECONOMIZA EL 20% DE FLUIDO. DA LUZ BLANCA Y DURA MUCHO TIEMPO

DE VENTA EN TODAS PARTES

Dos muertos y siete heridos

Madrid.—Ayer por la tarde en una casa en construcción de la calle de Lista se cerrumbó parte de la medianería.

Dos obreros resultaron muertos y siete heridos leves.

El servicio de Bomberos adoptó las precauciones debidas.

Los muertos eran vecinos de Barajas, de donde en bicicleta iban a trabajar.

Habían debutado ayer en la obra.

Uno de los muertos se llamaba Eugenio Oraste y el otro no ha sido identificado todavía.

Audiencia

El Tribunal ha hecho pública la sentencia en la causa vista en esta Audiencia por infanticidio, procedente del Juzgado de Hjar, seguido contra Manuela Fleta Carod, absolviendo a la procesada y siendo puesta en libertad.

Hoy se celebraron dos juicios: Uno por escándalo público, procedente del Juzgado de Valderrobres, contra José Fiararich y otro del mismo Juzgado, por tenencia ilícita de armas, contra Joaquín Cnartielles.

Ambos quedaron conclusos para sentencia.

Los detendieron los letrados señores Rivera y Subiza, respectivamente.

AGRICULTORES

SE VENDE TRIGO PARA SIMIENTE

Geja hembrilla de huerta, seleccionada, procedente de Calatorao, de grandes resultados para el campo.

LEON LESPINAT - TERUEL -

Se admiten mineros

PARA LAS MINAS DE RILLO GANANDO DE SETENTA A NOVENTA CENTIMOS POR HORA

Se sirven:

Las mejores marcas de cafés y licores.

En la Sociedad de Naciones

En la sesión que ayer se celebró en Ginebra el presidente dió cuenta de la adhesión de España, tributándose elogiosas palabras.

A continuación se habló de que Costa Rica y la Argentina volverán a ingresar en la Sociedad de Naciones.

Mutualidades escolares

Relación de las Mutualidades escolares que deben inscribirse en el Registro especial del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes para disfrutar de los beneficios del régimen oficial establecido por Real decreto de 7 de julio de 1911.

Mutualidad: San Roque.—Presidente Buenaventura Clemente.—Población: Tramacastilla.

Santa Ana.—Eusebio Almazán, id. Antonio Buj.—José Guillén.—Alfambra, id.

Santa Beatriz.—Constantino Rives, idem.

Adolfo Dolz.—Miguel Simón, Cedrillas.

Floilán Morencos.—Francisco Blasco, Cella

San Antonio de Padua.—Teodoro García, Corbañán.

La Virgen del Castillo.—El mismo de id.

Muerto en riña

Por noticias particulares hemos sabido que el pueblo de Santa Eulalia, riñeron la noche última dos hombres, resultando muerto uno de ellos.

El matador es de Teruel, llamado José García (a) Miñón, pintor de oficio.

Desconocemos el nombre del muerto; sólo sabemos que es natural de Orihuela del Tremedal.

Hemos pretendido averiguar más detalles y no se nos han podido facilitar ni oficial ni particularmente.

Ultima hora

Accidente del trabajo

Cuando se hallaba el competente empleado de la Teledinámica Tomás Hermano A puente, de 38 años de edad, soltero, subido en una escalera, a la altura de cinco o seis metros arreglando unos cables eléctricos en la calle de Juan Yagüe de Salas, esquina a la de Villanueva, tuvo la desgracia de caer al suelo.

Recogido y llevado a su domicilio, los médicos señores Ibáñez, Adán y Belenguer lo reconocieron, apreciándole leves lesiones exteriores, pero diagnosticando su estado de grave ya que el golpe debió producirle heridas internas que motivaron la salida de sangre por ambos oídos.

Como el estado del herido es postradísimo, los médicos no se atreven a reconocerle minuciosamente para no empeorarle.

Hasta dentro de dos días no se podrá apreciar la importancia de esta caída.

Celebraremos que no sea funesta.

CAFE CENTRAL

Ecós taurinos

Ya han sido fijados los carteles anunciadores de la extraordinaria novillada que el próximo domingo, día 30 se celebrará en nuestro circo taurino.

Los valientes diestros turolenses Vicente Ortubia «Niño de Teruel» y Juan Sales «Sale-ito» despacharán cuatro hermosos «miureños» de la ganadería de don Ignacio Giménez, de Orihuela del Tremedal.

Por los «matadores» que figuran en el cartel, por el ganado, y porque la entrada general solamente vale 2 pesetas y 1'25 para señoras y niños, auguramos, a la empresa, un éxito de taquilla, y a los aficionados, una buena tarde.

Ahora, que el tiempo nos acompaña.

En Ecija ha fallecido, ha consecuencia de las heridas que recibió recientemente en una caída, el picador Lagartijo.

Que en paz descanse.

¡Vaya éxito el del «Club Villalta», señores.

Anoche, a las doce, había ya recogidas 102 firmas y además, la Comisión designada para la formación del Reglamento, dejó éste aprobado.

Hoy se ha solicitado del señor gobernador la debida autorización para poder reunirnos el domingo próximo y allí quedará aprobado el Reglamento y señalada además, como es consiguiente, la cuota de la mensualidad.

¿Qué les parece la rapidez con que se ha llevado este asunto?

El próximo domingo, pues, la afición turolense y el torero de Cretas tendrá su Club.

Ahora, un ruego a las personas que figuran o deseen figurar en las listas de socios: Como los asuntos a tratar el próximo domingo son de suma importancia para la constitución del «Club Villalta», yo, el menes llamado para ella, ruego a todos/asistan a la mencionada reunión.

Así lo espera el latoso

ZOQUETILLO.

Suscríbase a TERUEL

Junta provincial de Abastos

El ilustrísimo señor director general de Abastos, en Circular de fecha 22 del corriente, se ha servido disponer lo siguiente:

«Excelentísimo señor: Próxima la fecha en que los Ayuntamientos han de proceder a la confección de sus presupuestos y, en su caso, a la imposición de las exacciones municipales, con la formación de las Ordenanzas correspondientes, y siendo competencias de los organismos de Abastos, entre otras, la de atender al abastecimiento de los artículos de primera necesidad en las mejores condiciones posibles para el consumidor, esta Dirección General ha acordado significar a vucencia como presidente de esa Junta provincial, la conveniencia de que por su autoridad se presente la debida atención a asuntos tan interesantes, a los efectos de que en el plazo a que se hace referencia en el artículo 322 del vigente Estatuto municipal, de acuerdo con lo dispuesto en el 29 del Reglamento de 22 de agosto de 1924 y demás preceptos concordantes de ambos cuerpos legales, se formulen las reclamaciones que se estimen justas y pertinentes, si en relación con los expresados artículos de primera necesidad o de consumo indispensable se intentara por algún Ayuntamiento establecer arbitrios o impuestos que no estuvieran autorizados por el referido Estatuto municipal».

Lo que se publica para general conocimiento y exacto cumplimiento. Teruel 25 de septiembre de 1928.— El gobernador-presidente.

GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 19'6 grados.

Idem mínima de esta mañana, +6.

Aire reinante, Norte.

Fuerza del aire, 0.

Presión atmosférica a las ocho horas, 682'4.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 21 kilómetros.

SE ALQUILAN

dos buenos despachos en planta baja, con reja a la calle. Carrasco, 14. (Puerta más abajo de la Notaría del señor Guillén).

SE VENDE

una mesa de despacho, grande, semi nueva, chapada de nogal; unas puertas de cuatro hojas, grandes, en muy buen uso; camas de hierro; mesas de diferentes formas; calderas y barbechos de cobre; un foguer de madera, portátil, y otros muebles usados. Carrasco, 14.

Por una Real orden que publica la Gaceta se dispone que el Patronato de Casas para militares disfrute de todas las exenciones tributarias de las casas baratas.

SE VENDE

Molino eléctrico con dos piedras y limpia. Para informes dirigirse al señor alcalde de Corbañán.

Aprobado por la Comisión municipal permanente el proyecto de modificaciones al presupuesto del corriente año para la formación del que ha de regir en el ejercicio de 1929, juntamente con los documentos a que se refiere el artículo 295 del vigente Estatuto municipal, quedará expuesto al público, por el tiempo reglamentario, en las Secretarías de los Ayuntamientos siguientes, durante los cuales podrán formular cuantas reclamaciones estimen oportunas los contribuyentes o entidades interesadas.

Camarillas, Torre los Negros, Torrecilla de Acañiz, Torre de Arcas y Teruel.

Por infracción al Reglamento de carreteras ha sido denunciado Jerónimo Asensio Vidal, de Calanda.

Se halla vacante la plaza de veterinario de Alacón por dimisión voluntaria del que la venía desempeñando, con la dotación de 3.000 pesetas anuales.

Quince días para solicitarla.

Manuel Villén

Médico-Dentista

CONSULTA EN TERUEL
SABADOS Y DOMINGOS
HOTELTURIA

José M. Sánchez

- TEJIDOS -

Próxima apertura

Joaquín Costa, núm. 19. - TERUEL
(Antes Tozal)

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

Bajo la presidencia del señor gobernador se reunió en sesión el Patronato provincial de Protección a animales y plantas, adoptando acuerdos de su competencia.

Por este Gobierno se remite al Ayuntamiento de Celadas copia del inventario de aquel Patrimonio municipal.

La Gaceta publica una Real orden de Fomento disponiendo que el servicio de pesca fluvial se considere comprendido entre los que integran el plan general de restauración forestal aprobado por el Real Decreto-ley de 26 de Julio de 1926.

Se les concede los beneficios del Régimen de subsidios por familias numerosas a los obreros.

Herminio Vicente Gil, de Mosqueruela; Francisco Daniel Burguete, de Uirillas; Antonio Esquerria Moliner, de Vinacete; Manuel Martínez Dolz, de Villarroya de los Pinares y Ramón Coma Sánchez, de Montalbán.

A los alcaldes de Cutanda, Olalla, Alcalá, Valverde y Collados se les impone la multa de 25 pesetas por no dar orden de vacunación antivariólica y revacunación a sus respectivos vecinos.

¿SUICIDIO?

En Miravete de la Sierra se halla el cadáver de un hombre

Comunican de Miravete de la Sierra que en el sitio denominado «Peña del Castillo», de una altura de unos diez metros, fué hallado el cadáver de un hombre anciano, ignorándose en los primeros momentos si se trataba de una desgracia o de un suicidio.

Identificado el cadáver resultó ser el del vecino de esta localidad Manuel Conesa Felipe, de 82 años de edad, casado, natural del pueblo de Fortanete.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso haciendo el levantamiento del cadáver.

Las practicadas diligencias dan por resultado el creer que el desgraciado Conesa puso fin a su vida, por no poder trabajar y andar falto de recursos.

Sección de Minas

Del 27 del actual al 4 de octubre próximos se verificarán en los términos municipales de Lanzuela y Linares de Mora las operaciones de reconocimiento y demarcación de las minas San José, propiedad de don José Cardona; Nuestra Señora de los Desamparados, propiedad de don José María Mateu y Nuestra Señora de los Dolores, propiedad del mismo.

Delegación de Hacienda

Por la superioridad se le ha concedido un mes de permiso al ilustrísimo señor delegado de Hacienda de esta provincia don Francisco de Asís Delgado.

La Dirección general del Timbre, Cerillas y Explosivos ha acordado declarar que la franquicia postal concedida a los alcaldes por Real orden de 29 de mayo último, es extensiva a la correspondencia oficial que dirijan aquéllos a los administradores de Rentas públicas y a los gobernadores civiles en cualquier cargo oficial que desempeñen.

Se reintegró a su cargo en esta Delegación de Hacienda el liquidador de Utilidades don Pedro Vizcaino, una vez terminada su licencia.

Nombramiento

Ha sido nombrados inspector de servicios de automovilismo en esta región el capitán de ingenieros, don Ramón García Navarro.

Banco Hispano Americano

CAPITAL... 100.000.000 DE PESETAS
RESERVAS... 25.000.000

Casa Central: Madrid

CIENTO CINCO SUCURSALES en capitales y pueblos los más importantes de la Península e Islas Baleares y Canarias.

CORRESPONSALES en todo el mundo
CAJA DE AHORROS: LIBRETAS al tres por ciento anual.

CUENTAS CORRIENTES e IMPOSICIONES A PLAZO FIJO: Interés variable, según el plazo.

SITUACION DE FONDOS. CREDITOS DESCUENTOS COMERCIALES.

COMISIONES DE COBRO-CHEQUES.

INFORMACIONES COMERCIALES

COMPRA, VENTA Y CUSTODIA DE VALORES, MONEDAS EXTRANJERAS, etc.

Sucursal en Teruel:

GLORIETA de GALAN y CASTILLO

Horas de Caja: De 9'30 a 1 y de 4 a 5

DIPUTACIÓN

Hoy se reintegró a su cargo, terminado el permiso de vacaciones, el presidente de la Diputación don José María Valdemoro, cesando por lo tanto el vicepresidente de la Corporación don Miguel Guillén que lo venía desempeñando.

Mañana se reunirá la Comisión Provincial en sesión ordinaria.

Comenzó a hacer uso de la licencia concedida por la Comisión Permanente el director del Hospital Provincial don José Teresa Bedera.

SE DESEA

un medio oficial de confitería y pastelería.

Dirigirse a

Lorenzo Muñoz
CONFITERIA

Notas de Sociedad

Acompañado de su distinguida familia regresó de Salou (Tarragona) nuestro amigo y compañero en la Prensa el profesor de esta Normal don Domingo Alberich.

En unión de su señora tía doña Isabel Martín-Palenciano, salió para Villarroya de los Pinares doña Carmen Navarro de Feced, después de haber dejado mejorada a su bella hija Joaquina quien fué sometida a una operación felizmente practicada por el doctor Teresa.

Regresó de Valencia el profesor de esta Normal de Maestros don Rafael Balaguer.

De su viaje de bodas regresaron el industrial de esta plaza don Manuel Gómez y esposa.

Marchó a París con su distinguida esposa y bellas hijas, el médico-cirujano director del Hospital Provincial don José Teresa Bedera.

Regresó de Madrid el liquidador de Utilidades de Hacienda don Pedro Vizcaino.

Salió para Madrid el delineante de la Diputación don Antonio Villuendas Silves.

Llegó de Bronchales en unión de sus simpáticos y guapos hijos Alfonso y Miguel, la señora doña Agustina Vela de Pérez Soroña.

De la misma localidad veraniega el joven amigo nuestro, don Arsenio Pérez Ferrer.

Después de pasar el día de ayer en esta capital con sus amistades regresaron a Terrijas las bellas señoritas Clara Gil y Natividad Mercada, acompañadas del joven don José M. Medá.

Se trasladó de Peñarroya de Tastavus a Castellón la familia del doctor Palomo.

Con su distinguida familia regresó de Torres de Albarracín el presidente de esta Diputación don José Valdemoro.

Oposiciones

- AL -

Magisterio

2.200 PLAZAS

Plazo de Instancias hasta

el 30 del próximo septiembre. Los ejercicios, en las capitales de provincia.

Preparación en inmejorables condiciones.

Informes a los aspirantes, en esta Administración.

JARDINES

Restaurant Estación

Temporada de Verano

Los domingos

GANDES CONCIERTOS

de SIETE a NUEVE noche

POR EL DUETO

MINGOTE-GARCIA

quienes ejecutarán lo más selecto de su escogido repertorio

Gran variedad en

Helados, Mariscos y Pastelería.

Cerveza muy fría de la acreditada marca Hijos de C. MAHOU, etc.

DESDE LOGROÑO

En la tercera corrida de feria

Cogida grave de Carratalá. - Un picador y otros heridos. - Montes sale milagrosamente ileso. - Los Palhas. - La corrida.

OTROS DETALLES

Como saben nuestros lectores, Logroño celebra actualmente sus renombradas fiestas de San Mateo habiéndose celebrado ya dos corridas que han sido catastróficas por lo desacertadas. Puestos todos de acuerdo a hacerlo mal no lo hubieran hecho peor.

Pero llegamos a la tercera de feria. Una novillada en la que, como siempre, los espadas bisoños tienen que hacer verdaderos alardes de valor.

El ganado portugués de Palha fué enormemente bravo y de poder, todos los picadores fueron desmontados de sus asientos al querer poner varas y lanzados a dos metros de altura y así empezaba la corrida llamada «económica» por la baratura del precio de los billetes, pero cara por el árnic y g. sa que se gastó en la enfermería.

El día era de «hule». Desde que asomó el primer toro al ruedo dieron sensación que picadores, peones y espadas eran muñecos de guiñol: así se pone de manifiesto cuando Montes agarra los trastos de matar y quiere hacerlo.

El primer pase ya fué advertido por el público con una sensación de horror escalofriante cuando se le coló y fué el marrajo al bulto. Pero el espada voluntario o no se dió cuenta siguió metido en la faena y sobrevino el milagro. Montes fué cogido con un cuerno *mocho* que se le había astillado al toro en los chiqueros y que le fué serrado por tal motivo: fué volteado aparatosamente y recibió una fenomenal paliza de golpes contra el suelo y contra las astas del toro, llevándolo un rato encunado.

Al pasar a la enfermería ya había un picador haciendo número con la clavícula rota en tres pedazos y en dos el húmero.

Así llegamos al momento de dolor y en donde la tragedia hace su apoteosis.

En el tercer toro de la tarde Carratalá brinda su muerte y antes de poder dirigirse a la fiera ya es embestido saltando al callejón y de poco al tendido. A duras penas el pobre novillero, siempre dando la sensación que lidiaban catedrales provistas de enormes velas, logra sujetar al toro. Va a dar un pase de muleta y el torero es arrancado del suelo y lanzado al aire, pero sin desprenderse del cuerno, gira un momento como una devanadera en la cabeza del toro y es lanzado definitivamente contra la valla de la barrera.

El torero encogido echándose el brazo al vientre aun se incorpora, siendo inmediatamente cogido por los peones que lo trasladan a la enfermería. El toro hace cundir el pánico en la plaza con un cuerno que ostra ensangantado del vientre del diestro.

En la enfermería. - Con los doctores Loyola y Treviño. - El dictamen. - Los presentimientos. El luto.

La corrida continuaba a duras penas. Era ya de noche casi oscuro cuando la enfermería da el parte de la lesión que sufre Carratalá, y la presidencia por conmiseración, lástima y atendiendo al diestro casi moribundo ordena la conclusión de la corrida. Y el público afectado, comprendiendo que había tenido lugar algún funesto desenlace, con un silencio casi sepulcral abandona la plaza relacada por 11.000 espectadores propalando la noticia de la muerte del

El doctor Loyola que fué visitado por el doctor García-Treviño como médico de la Asociación de toreros, nos explica la lesión.

El cuerno penetró por el hipocondrio parte derecha, siguió una trayectoria de abajo arriba hasta llegar rasgando a las costillas flotantes, dos de las cuales rompió; al encontrar resistencia abrió un boquete hacia el interior y otro de perforación al exterior, por el cual respiraba. La calidad de la lesión es para que sobrevenga una *pleuritis* que, lo mismo puede curarse en 15 días que hacer morir a las pocas horas.

Como en la enfermería había mucha gente, al picador que hemos hecho referencia se le trasladó en una camilla al hotel y no pudo hacerse lo mismo con el espada por su estado de grave.

A las diez y media de la noche fué reconocido nuevamente por el doctor Loyola. Había perdido mucha sangre y tuvo consulta con el doctor García Treviño como especialista de las vías respiratorias, acordándose hacer una operación.

Como al siguiente día había anunciada una charlotada, pero como el herido no se puede sacar de la enfermería se suspenderá la corrida.

Durante toda la noche el personal de las cuadrillas ha estado velando a su infortunado compañero que con una cantidad considerable de curiosos y mujeres que había estacionados en los alrededores de la plaza aun en las altas horas de la madrugada, ha prestado animación a aquellos lugares de ordinario solitarios.

Uno de los peones del valiente novillero nos manifestó que Carratalá no estaba zyer antes de la corrida muy tranquilo. Querían marcharse en automóvil inmediatamente que terminara la fiesta y toda era decir: «no sé, me parece que hoy vamos a tropezar...» y ya se ha visto cuál fué.

A las dos y media de la madrugada un soberbio automóvil se detuvo en la puerta que da acceso a la enfermería. Una señorita cuya faz iba oculta por una mantilla quiso entrar a ver el herido. El mozo de estoques pretendió convencerla y como fuese insuficiente, un señor salió y después de una escena muda en la ventanilla del automóvil, volvió a desaparecer la dama de aquellos lugares de dolor y de desgracia.

DON TECLÓ.

El viaje de don Alfonso

El monarca español, acompañado del duque de Miranda, ha llegado a Londres esta mañana procedente de Rowick, donde ha sido huésped de los duques de Sutherland.

Don Alfonso fué recibido en la estación por el embajador de España en Londres, quien lo acompañó al Hotel Cairdge, donde se habían reservado habitaciones.

Don Alfonso se mostró muy apesadumbrado por la catástrofe del teatro de Novedades de Madrid, acerca de la cual pidió detalles al gobierno.

Al recibir las últimas noticias del suceso, telegrafió al general Primo de Rivera expresándole su pesar.

En el programa de su estancia en Londres estaba señalada para esta noche la asistencia al teatro, pero don Alfonso ha decidido no salir de sus habitaciones.

CHOCOLATES

MUÑOZ

VENTAS

al por mayor y menor

EXPORTACION

a todos los puntos

DESPACHO

Carlos Castel, 35 y 37

FABRICA

V. Francés de Aranda 2-10

DESARREGLOS DEL ESTOMAGO

¡O librererj de este pejo usando la

MAGNESIA S. PELLEGRINO

EL M. S. EFICAZ DE TODOS LOS PURGANTES

SI QUIERES TRIUNFAR

¡Qué gran cosa es saber hablar bien, ser elocuente! ¡Cuántos triunfos no se deben a la elocuencia! Estas y parecidas frases oiréis constantemente en labios de quienes no saben pronunciar bien cincuenta palabras seguidas. Y, lo peor del caso no es que sepan hablar bien, sino que consideran imposible llegar algún día a conseguirlo y no hacen nada por conquistar el don de la palabra tan necesario en la vida.

Nada tan fácil como conseguir hablar bien. Reiros de aquellos que os dicen que para hablar bien hay que nacer con grandes predisposiciones. Reiros de ellos y si queréis hablar vosotros bien acordados del ejemplo —no por muy repetido menos convincente— del mayor orador de la antigüedad, del orador que, en ninguna época, ha tenido par.

No te asustes ante las dificultades. Cuando una se te presente, estúdiala rápido y bien. Luego arremete contra ella por el punto más débil. La dificultad la mayor parte de las veces, desaparecerá ante la fuerza de tu arremetida. Y luego, cuando la hayas vencido, la considerarás despreciable y te dará fuerzas para, sin temor alguno, luchar con las muchas que habrán de presentarse después.

Todo hombre al nacer tiene reservado un puesto elevado. La inmensa mayoría no se siente con fuerzas para ocuparlo y desfallece en mitad del camino, vegetando en cualquier puesto burocrático mientras dejan que su puesto sea ocupado por otro o permanezca vacío.

No seas tu igual. La Providencia, gran previsora, te dió las fuerzas suficientes, lo mismo que a todos los hombres, para aspirar a algo muy grande, a algo a lo que muy pocos llegan pese a estar predestinados. No dejes tú como ellos tu puesto vacío u ocupado por otro. No te detengas en el camino. Sigue adelante, siempre adelanté, y aun cuando muchos te digan que han llegado a la cima, sigue luchando porque aun puedes ser más y reportar más beneficios

a ti mismo, a los tuyos y a todos los demás.

No compliques las cosas. Las cosas más sencillas hay gentes que las encuentran difícilísimas sin serlo, sólo por el afán de complicarlas. Es una manía perjudicial que tienen muchos hombres.

Y lo que precisamente debe hacerse es lo contrario: amplificar siempre. Quitarle a todas las cosas que nos parezcan complicadas lo superfluo; encontrar la médula del problema y marchar a él directamente sin entretenernos con las complicaciones y añadiduras inútiles.

Si todos procediéramos así, si no nos entretuviéramos en complicarnos las cosas, la vida sería mucho más agradable y los hombres podrían alcanzar el triunfo antes, como puede conseguirlo cualquiera que no se entretengan en hacer imposible o difícilísimo lo que es en extremo fácil.

Cuando tengas que realizar cualquier labor no hagas lo que muchos pesimistas. Estos, al enfrentarse con cualquiera tarea, empiezan por ver las dificultades, continúan por agrandarlas y terminan por ser derrotados antes de comenzar a trabajar vencidos, no por las dificultades materiales, sino por las creadas por su pesimista inteligencia

El hombre equilibrado, el hombre que sabe no dejarse arrostrar por un pesimismo exacerbado ni por un optimismo injustificado, ve al comenzar su labor las dificultades; pero las ve en sus justas proporciones, las ve con el pleno convencimiento de que no serán suficientes a cortar el paso.

Y no lo son: Un hombre así, un hombre que no aumenta las dificultades, un hombre que ante una dificultad en lugar de perder el tiempo en inútiles lamentos aprovecha ese tiempo para socavar o sobrepasar esa dificultad, podrá fracasar alguna vez; pero serán muy pocas: una cada cien si acaso. En cambio el otro, el pesimista, fracasará casi todas las veces. Fracasará, al menor, en un noventa y cinco por ciento de las ocasiones.

STEPHENSON.

AUTOMOVILES Teruel-Zaragoza

SERVICIO DIARIO

Inaugurado el día 20 del pasado

Precio: 12,50 pesetas

Salida de Teruel, a las cinco de la mañana.
Llegada a Zaragoza, a las diez y treinta.
Salida de Zaragoza, a las dos de la tarde.
Llegada a Teruel, a las siete y treinta.

Punto de partida de Zaragoza: Calle Roda, 14

NOTA.—El servicio ya establecido de Teruel a Calatayud continúa, verificándose con el mismo horario.